
綠色金融議題備受國際關

注，由金管局、證監會領導

的綠色和可持續金融跨機構

督導小組，昨日發布策略計

劃及 5 個主要短期行動綱

領。小組聯席主席、金管局

總裁余偉文表示，有急切需

要應對氣候和環境風險，並

期望可過渡至可持續發展的

經濟體系，希望業界運用長

處和專門知識支援香港在

2050年實現碳中和。他並認

為香港可擔當內地綠色融資

與國際投資者的橋樑角色。
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余偉文：港可當內地綠色融資橋樑

特 刊

余偉文說，香港綠色債券市場近年逐漸活
躍，過去兩年綠色債券發行規模約10億美

元，相當於約78億港元，加上內地對綠色融資
需求不斷增加，其認為香港可以扮演橋樑的角
色，協助內地的綠色融資聯繫國際投資者。他
又指，外匯基金自2015年起已進行綠色投資，
並將環境、社會及管治（ESG)元素納入為投資
決定，如果長線經調整回報相若，會優先考慮
投資ESG相關產品。

基金碳強度披露逐步落實
證監會副行政總裁兼中介機構部執行董事梁
鳳儀表示，港交所較早前已修訂《環境、社會
及管治報告指引》及相關《上市規則》條文，
並已於7月1日生效，主要修訂包括規定披露
已經及可能會對發行人產生影響的重大氣候相
關事宜，而上市公司通常在每年3月發年報，

到時就會見到有關披露。她指，大型基金公司
有披露基金的加權平均碳強度，惟方法不一
致，所以該小組加入最低要求，而小組亦有考
慮會否因此而增加了基金公司的負擔，但其相
信相關披露要求需要時間逐步落實。
另一名小組聯席主席、證監會行政總裁歐達

禮稱，香港資本市場規模龐大，總值約45.7萬
億港元，在全球達至淨零排放的工作目標上，
香港扮演着不可或缺的角色，希望將香港綠色
及可持續金融措施、特別是氣候變化相關的措
施提升至下一個級別，旨在推動私營企業大幅
增加綠色金融相關投資。
銀行公會昨表示，歡迎當局發布綠色和可持

續金融的策略計劃。滙豐香港行政總裁施穎茵
亦指，該行10月公布計劃，務求所有業務活動
於2050年或之前達至「零」碳排放，就銀行自
身的營運亦期望於2030年達到「零」碳排放。

該行會繼續支持客戶邁向低碳經濟。

小組發布5個主要行動綱領
綠色和可持續金融跨機構督導小組昨發布的5

個主要行動綱領，包括相關行業必須在2025年
或之前按照氣候相關財務披露工作小組的建
議，就氣候相關資料作出披露；以採納共通綠
色分類目錄為目標；支持國際財務報告準則；
鼓勵進行以氣候為重點的情境分析；以及建立
一個用作統籌金融監管機關、政府機關、業界
持份者及學術機構的平台。
對於港交所行政總裁李小加早前稱南向債券

通有望明年上半年推出，余偉文昨稱金管局已
經與人民銀行成立工作小組推動南向通開通，
雙方正探討政策和框架。他又解釋，債券通屬
於大型政策，並涉及內地資本賬開放，有需要
詳細考慮運作框架，期望可以盡快推出。

■金管局余偉文和何漢傑，證監會歐達禮和梁鳳儀出席記者會。 香港文匯報記者 攝

RCEP刺激灣區企業訂單

利好助攻 滬指重回3400點

香港文匯報訊（記者 敖敏輝
廣州報道）東盟十國以及中國、
日本、韓國、澳洲及新西蘭15個
國家於11月簽署區域全面經濟夥
伴關係協定（RCEP）。據了解，
中國海關已與部分RCEP成員國實
現AEO（經認證的經營者）互認
或啟動互認磋商。南亞塑膠工業
（廣州）公司執行總監鄧中志

說，成為海關AEO高級認證企業
後，公司出口到國外的貨物進入
「綠色通道」。以出口韓國的貨
物為例，在韓國海關的通關效率
提高 25%，平均查驗率降低
35%。在獲得「綠色通行證」後的
1年多時間裏，韓國客戶訂單同比
增加20%，日本客戶訂單同比增
加15%。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭
上海報道）國產新冠病毒疫苗研
發進入衝刺階段，加上內地新能
源汽車銷量同比增長由負轉正，
以及四部委發布促進集成電路和
軟件產業高質量發展企業所得稅
政策。諸多利好因素提振下，滬
深三大指數昨日集體收紅，上證
綜指、深證成指漲超1%，前者重
回3,400點關口，有色金屬股飆近
5%。

投產在即 疫苗股集體向好
中國目前已有5隻新冠病毒疫苗

在進行Ⅲ期臨床試驗，國家衞健
委醫藥衞生科技發展研究中心主
任鄭忠偉表示：「我們正做好大
規模生產準備。」受消息刺激，
康希諾昨日漲2.61%，智飛生物漲
3.49%。板塊方面，生物疫苗漲
1.65%，疫苗冷鏈漲1.75%，海欣
股份、西藏藥業等多股漲停。相
關分析指，新冠疫苗研發逐步推
進，投資者對相關題材的關注度

不斷上升，疫苗在2021年有望獲
得大規模應用，產業鏈概念股值
得關注。

銷量轉正刺激新能源車股
商務部昨日發布，中國新能源

汽車11月銷量為20萬輛，同比增
長 104.9%；1 至 11 月累計銷量
110.9萬輛，同比增長3.9%，首次
由負轉正，新能源車股漲1.27%。
財政部等四部委發布促進集成電
路和軟件產業高質量發展企業所
得稅政策，國產軟件、國產芯片
等股漲近1%。
截至收市，滬指報3,404點，漲

37 點或 1.13%；深指報 13,889
點，漲138點或1.01%；創業板指
報2,785點，漲24點或0.9%。兩
市共成交7,917億元人民幣，較前
一交易日放大13%。有色金屬、
券商信託、煤炭採選、港口水
運、鋼鐵、多元金融股領漲；人
腦工程、轉基因、雞肉概念、珠
寶首飾股跌幅居前。

近日，筆者來到長沙高新區國際科技商務平台的滋
賀縣湖南代表處，一位身着白襯衫、黑西裝的男

子迎了出來，見到筆者連連點頭鞠躬問好，還未開口，
就能從他的舉止中判斷，眼前這位便是荻野大了。

結緣長沙 始於十多年前
荻野大的家鄉滋賀縣是日本三大都市圈之一大阪都

市圈的組成部分，境內中心有日本最大的湖泊「琵琶
湖」。1983年，湖南省與滋賀縣因洞庭湖與琵琶湖結
緣，締結為友好省縣。
2019年7月18日，日本滋賀縣琵琶湖觀光促進會湖
南代表處在長沙高新區國際科技商務平台揭牌，荻野大
被委任為所長來到了長沙。
「代表處的工作就是致力於加強滋賀縣與長沙市、

湖南省在經濟、旅遊領域的交流。為此，我將盡自己
綿薄之力，向長沙市民宣傳滋賀縣魅力，也讓滋賀縣
人們更加了解湖南長沙。」談及自己在長沙的工作，
荻野大說。
荻野大向筆者介紹，他儘管來長沙長駐只有一年多
時間，但和長沙的緣分始於10多年前。
原來，荻野大就職於滋賀縣政府國際交流課，為日

本滋賀縣與湖南企業對接提供幫助，他曾數十次出差來
到長沙。
2013年，湘滋開展在污水處理領域的技術合作。期
間，荻野大曾作為日方代表來長沙調研，來到試點學
校——湖南師範大學附屬小學、博才實驗中學，與師
生代表就環境保護教育方面的策略、手段、機制、教學
媒介進行了交流和溝通，他還給師生們分享了日方在環

境教育領域的先進理念和教學方法。那次和長沙孩子們
的交流，讓他記憶深刻。

辦公眾號 向長沙市民約稿
在荻野大的辦公室裏掛着一幅「近江八景」圖，上

面印着滋賀縣最為優美的八處風景。荻野大說，湖南的
「瀟湘八景」在日本赫赫有名，「近江八景」就是對應
着湖南的「瀟湘八景」。
「甚至可以這麼講，『瀟湘八景』在日本的知名度

和普及度，甚至要大過它在中國的名氣。日本的小學生
作文課，老師出題目都可能是『瀟湘八景』，讓學生們
圍繞景色去寫詩。」荻野大介紹。
為了更好地將滋賀旅遊名勝更好地推介給長沙市

民，荻野大還因地制宜，代表處推出了「美之滋賀」微
信公眾號。公號每周更新一次，文章涉及滋賀美食、交
通等方面的信息，內容非常豐富。
荻野大介紹，為了辦好公號，他們還向到過滋賀的

長沙朋友約稿，通過中國人自己的親身經歷介紹滋賀。
說着，荻野大拿起手機找到一篇文章拿給筆者看，文章
題為《小眾日本——滋賀．琵琶湖那些事兒》，作者
是長沙環境保護職業學院的一位教師，她在文章中詳細
介紹了到滋賀琵琶湖旅遊的經歷。
「這位教師曾在琵琶湖博物館研修，她對那裏很了

解！」荻野大對文章非常認可。

見證長沙變化 熱愛湖湘文化
「這裏的人很友好，遇見就會熱情地打招呼。不

過，這裏的辣椒夠勁爆，我還需要時間適應。」談起對
長沙的印象，荻野大說。
荻野大表示，十多年來，他親眼見證了長沙翻天覆

地的變化，如今的長沙已成為了一個國際化現代大都
市，城市高樓林立，充滿科技感的設施在這座城市隨處
可見。
同時，這座城市還有着友好的環境。荻野大表示，

梅溪湖是他空閒時間最愛去的地方，酷愛跑步的他經常
和志同道合的好友一起環湖慢跑。
湖南省博物館是荻野大的最愛，他曾十多次前去參

觀。說起湖湘歷史文化，荻野大簡直像個專家，對於馬
王堆漢墓、瓷器、書畫如數家珍，「我經常帶長沙的朋
友去博物館參觀，感覺他們還不如我了解的多，在他們
面前我很有優越感。」荻野大驕傲地向筆者表示。

成效顯著 湘滋交流增逾兩倍
熟悉長沙的荻野大，很快就進入了工作角色。去年9

月，才到長沙不久的荻野大就組織了一場滋賀旅遊觀光
推介活動。活動上，湖南各大旅行社對滋賀旅遊資源興
趣濃厚，現場就達成了一些合作關係。荻野大表示，期
待通過更多類似活動加強兩地旅遊方面的聯繫和合作。
一年多來，荻野大的工作成效顯著。他透露，自去

年代表處成立以來，滋湘兩地的交流數量較以前增加了
2.5倍，在旅遊、農業、經貿等方面形成了越來越多的
深入合作。
7月15日，代表處舉辦了成立一周年紀念日活動。紀
念日活動上，滋賀縣知事三日月大造還專門通過視頻寄
語，對代表處的工作給予了肯定和祝福。知事在視頻中
表示，非常期待2023年，兩省縣舉行友好城市締結4
周年慶祝活動，同時「希望能進一步加強兩地的交流合
作」。
知事的肯定讓荻野大非常興奮。他說，能為促進滋
賀與湖南、與長沙的交流，真正做一些事情，是一件榮
幸的事情。

今年春節前，荻野大回了日本，
獲悉中國發生了新冠疫情，身在日
本的荻野大非常牽掛中國的同事朋
友。那段時間，他幾乎每天都會和
中國朋友打電話或視頻聯繫，瞭解
中國抗疫情況。
當中國疫情得到控制後，沒想到

日本疫情又開始爆發，這讓荻野大
在日本多呆了4個月才回到長沙的
工作崗位。
荻野大表示，在湖南疫情防控的

關鍵時期，滋賀縣積極向湖南捐贈
醫用物資。在日本疫情擴散蔓延
時，湖南投桃報李，及時向滋賀縣
捐贈抗疫物資。
「『山川異域，風月同天』，這

是中日兩國人民友好的一段佳
話。」荻野大說。

作為日本滋賀縣琵琶湖觀光促進會湖南代表處的所長，荻野大來長沙工作已經一年多了。在
不長的時間裏，荻野大已成了「半個長沙人」：愛吃湖南燒烤，一有時間就會和好友一起「擼
串」；喜歡跑步，一有閒暇就去梅溪湖來個環湖跑；熱愛旅行，已經幾乎遊遍了湖南的主要景
區。湖湘大地的一山一水、一草一木，已經緊緊地和他的生活聯繫在一起。 文/方景千

見證長沙發展見證長沙發展 愛上湖湘文化愛上湖湘文化
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駐湘日本友人：

■■荻野大和好友在長沙橘子洲頭荻野大和好友在長沙橘子洲頭。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■荻野大品嚐長沙米粉荻野大品嚐長沙米粉。。
受訪者供圖受訪者供圖

■荻野大介紹近江八景。 方景千攝

■荻野大在湖南代表處處理事務。 方景千攝


